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Représentant le PPA-CI à un atelier sur l’inclusion 
des personnes handicapées

KAMÉ KAMÉ SE DÉCHAÎNE : «Pour le pouvoir, des gens
ont créé des handicapés dans ce pays»
u Restaurer Gbagbo dans ses droits, c’est éviter de créer d’autres handicapés
Il n’a pas voulu manquer ce rendez-vous. Alors qu’il représentait le Président laurent gbagbo, le jeudi 14 novembre dernier,
à un atelier portant sur l’inclusion des personnes handicapées dans les programmes politiques pour leur intégration socio-
économique et politique en Côte d’Ivoire organisé par le groupe technique de travail (gtt) réunissant, Dogo Raphaël, Président
de la Fédération des Associations des Handicapés de Côte d’Ivoire (FAHCI), Coulibaly souleymane, PCA Confédération des
Organisations des Personnes Handicapées de Côte d’Ivoire (COPHCI) et sightsavers, une organisation britannique caritative

Affaire e-emploi RHDP

Le citoyen Fabrice Lago
porte plainte
u Il y a violation du principe
de l’égalité devant la loi

Offensive russe

LA DÉROUTE 
DE L’ARMÉE
UKRAINIENNE Oleg NesteReNkO

Président du CCIe (www.c-cie.eu)
(Ancien Directeur de l’MBA, ancien Professeur auprès des Masters

des Grandes Ecoles de Commerce de Paris)

Monsieur le Procureur de la République,
Courant la nuit du 15 au 16 novembre 2024, j’ai découvert l’existence d’un
site internet dénommé ‘’’’. J’y accède pour m’imprégner du bien-fondé du
site en question. Je constate qu’il s’agit d’un site conçu à l’intention des
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Il n’a pas voulu manquer ce rendez-vous.
Alors qu’il représentait le Président laurent
gbagbo, le jeudi 14 novembre dernier, à un

atelier portant sur l’inclusion des personnes
handicapées dans les programmes politiques
pour leur intégration socio-économique et
politique en Côte d’Ivoire organisé par le
groupe technique de travail (gtt) réunissant,
Dogo Raphaël, Président de la Fédération des
Associations des Handicapés de Côte d’Ivoire
(FAHCI), Coulibaly souleymane, PCA
Confédération des Organisations des
Personnes Handicapées de Côte d’Ivoire
(COPHCI) et sightsavers, une organisation
britannique caritative internationale, le
secrétaire général Adjoint du Parti des
Peuples Africains-Côte d’Ivoire (PPA-CI) chargé
des solidarités auprès des populations
vulnérables, handicapées et du troisième âge,
kamé kamé guillaume n’a pas raté l’occasion
de dire ses gbê (ses vérités, Ndlr) par rapport
à l’opportunité qui se présentait à lui : profiter
de la présence du PDCI, FPI, MgC et du COJeP
pour parler, sans langue de bois, de la
barbarie de la rébellion armée de septembre
2002 qui a endeuillé la Côte d’Ivoire, faisant
au passage des handicapés à vie.
Pour le représentant du PPA-CI à cet atelier, ce
rendez-vous doit être l’occasion de se souvenir
malheureusement de cette dramatique et
sombre page de l’histoire du pays pour éviter
que cela ne se reproduise de nouveau. et
comme dirait l’autre, kamé kamé a fait du
kamé kamé plongeant ainsi la salle dans un
calme olympien au point où on entendait les
mouches voler.
«Monsieur le ministre (Dogo Raphaël), il faut
dire que c’est un atelier sur les personnes
handicapées. Mais là où les partis politiques
se retrouvent, on doit se parler aussi. Je
voudrais vraiment te dire merci. C’est ce que
nous voulons en Côte d’Ivoire : se parler,
s’entendre, avancer, pour éviter de créer des
personnes handicapées demain. J’ai fait un
tour un jour à l’Ouest, ça n’a pas été facile
pour moi. Quand j’ai vu des gens avec une
seule jambe ; quand j’ai vu des gens avec un
seul bras ; quand j’ai vu des gens qui avaient
des oreilles tranchées, quand j’ai vu des gens
qui avaient des bras tranchés, ça n’a pas été
facile. Mais pourquoi ? Parce qu’on veut le
pouvoir. Et comme on veut le pouvoir, on crée
des personnes handicapées. Comme ça a été
hier à Daoukroboù des gens ont tranché la
tête d’une personne. Jusqu’à ce jour, les
coupables sont libres. Et parce qu’on veut le
pouvoir, on coupe les pieds des personnes, et
ça fait mal. Monsieur le ministre, parlons-en»,
a déclaré celui qui est affectueusement
appelé le gbizrê par les intimes.
Puis guillaume kamé kamé a poursuivi son
intervention, en appelant à la restauration du
Président laurent gbagbo dans ses droits de
citoyen. Ce qui, selon lui, évitera à la Côte
d’Ivoire un autre drame ponctué par des
morts, des blessés et des handicapés. «Il faut
la paix à la Côte d’Ivoire pour éviter de créer
des personnes handicapées. Il faut la paix à la
Côte d’Ivoire pour éviter les conflits qui
conduisent à créer des personnes
handicapées. Et c’est pourquoi nous, au PPA-
CI, nous disons à ceux qui ont le pouvoir de
mettre le nom du Président Gbagbo Laurent
sur la liste électorale. C’est important et ça
peut éviter beaucoup de choses en Côte

d’Ivoire, au-delà de créer encore des
handicapés. Parce que nous ne pouvons pas
accepter que Gbagbo Laurent, qui a dirigé ce
pays pendant dix ans, son nom soit facilement
retiré de la liste électorale et faire de lui un
apatride dans son pays, en Côte d’Ivoire. nous
ne pouvons l’accepter. Donc, pour éviter les
conflits, il faut que le nom du Président
Gbagbo Laurent soit remis là où ça doit être»,
a-t-il interpellé.
et kamé kamé de conclure son message :
«Merci, c’est un très bon atelier qui parle
d’inclusion des personnes handicapées. Mais,
monsieur le ministre, vous-mêmes l’avez
avoué. Vous avez été nommé Secrétaire d’État
en 2010 en charge des Personnes
handicapées. Vous voyez comment le
Président Gbagbo Laurent, depuis 2010, a

pris à bras le corps la situation des personnes
handicapées. Et il a créé un parti politique qui
est le PPA-CI. Au sein de ce parti, il a créé un
Secrétariat Général chargé des Personnes
handicapées. Vous comprenez que ce
Monsieur-là, ce grand homme-là, est
quelqu’un qui a beaucoup de respect, de
considération et d’amour pour les personnes
handicapées. Quand j’ai fouillé, depuis le
temps du Président Houphouët, jusqu’à
maintenant, je n’ai pas trouvé, en dehors du
Président Laurent Gbagbo, dans un
gouvernement où spécialement, un
Secrétariat d’État chargé des Personnes
handicapées a été créé. Et comme mes frères
du PDCI sont là, peut-être qu’ils pourront me
dire le contraire. Mais ça peut dire que le
Président Gbagbo Laurent porte beaucoup

dans son cœur les personnes handicapées. Et
dans son programme de gouvernement, qui
est en préparation, qui est pratiquement fini,
les personnes handicapées y ont une grande.
Vous pouvez toujours faire confiance au
Président Laurent Gbagbo. Et comme il l’a dit :
‘’Je veux cinq ans pour mettre les clous’’, dans
ces clous, les handicapés y ont une très
grande place».
Cet atelier qui s’est tenu dans la commune de
Cocody avait pour objectif de sensibiliser les
partis politiques sur les enjeux et défis liés à
l’inclusion sociopolitique et économique des
personnes handicapées et les inciter à en tenir
compte dans leurs programmes électoraux et
leurs projets de sociétéu

Yannick P Bayard
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le chantage politique du RDR/RHDP
ne passe pas au sein de l’opinion
publique ivoirienne. C’est le moindre

qu’on puisse dire. “e-emploirhdp.ci’’,
l’application mobile destinée à faciliter la
recherche d’emploi, réservée
exclusivement aux militants et
sympathisants du parti du chef de l’État,
Alassane Dramane Ouattara, continue
d’être fortement décriée. Après le
Président du Conseil stratégique et
Politique (CsP) du Parti des Peuples
Africains-Côte d’Ivoire (PPA-CI), Justin
koné katinan, c’est au tour d’un autre
cadre du PPA-CI de prendre une
importante initiative. Mais en sa qualité
de citoyen ivoirien.
en effet, le citoyen Fabrice lago a décidé
de porter plainte devant les juridictions
ivoiriennes pour “violation du principe de
l’égalité devant la loi’’, en sa qualité de
citoyen ivoirien. «en ma qualité de citoyen
ivoirien, je me suis donc rendu ce jour
(mardi 19 novembre 2024, ndlr) au
Plateau, à l’effet de déposer une plainte
afin de dénoncer cette affaire qui semble
contraire à la loi ivoirienne. la secrétaire,
après avoir pris connaissance du dossier,
m’a demandé de revenir demain entre
8h00 et 12h00. J’y serai donc encore ce
mercredi (aujourd’hui, ndlr). Puis, il
appartiendra au Procureur de juger de la
recevabilité de ma plainte et de faire
cesser cette pratique si mes arguments
sont fondés, ou de me débouter, le cas
échéant», a-t-il annoncé. Avant d’ajouter :
«Construire un etat démocratique passe
par user des procédures juridiques à
notre disposition. les droits qui s’oublient
sont ceux dont on n’use pas. la
démocratie repose sur un gentlemen’s
agreement. Nous demeurons une
Opposition civilisée parce que nous
aimons la Côte d’Ivoire, que nous soyons
à l’Opposition ou au pouvoir. Dont acte !».
Pour rappel, selon les initiateurs de cette
application, ‘’’’ est un espace dédié aux
militants du RDR/RHDP pour explorer les
opportunités d’emploi. toujours selon
eux, ce programme offre aux militants du
RDR/RHDP de  bénéficier d’un
encadrement renforcé, d’une ouverture à
l’accès à l’emploi, d’une formation de
qualité via l’expérience et l’expertise des
cadres au sein de ce parti afin de les
adapter aux réalités du marché de
l’emploi et d’acquérir les compétences
nécessaires pour devenir des acteurs
compétitifs et influents. en somme c’est
un projet qui a pour objectif d’offrir des
lucarnes aux militants du RDR/RHDP
pour qu’ils soient en contact avec des
entreprises qui recrutent, avec des
cabinets de recrutement, d’avoir des
contacts et s’informer des offres d’emploi
.
si le principe est légitime, le contexte
sociopolitique exige cependant que ces
genres d’opportunités soient ouvertes à
tous les jeunes de Côte d’Ivoire, et non en
faire une exclusivité RDR/RHDP nocive.
C’est l’esprit de la plainte du citoyen
Fabrice lagou

Yannick P Bayard

Ci-joint le
contenu 
de la
plainte.
A Monsieur le Procureur de la République
Près le tribunal de Première Instance
d’Abidjan-Plateau

Objet : Plainte pour violation du principe de l’égalité devant
la loi

Monsieur le Procureur de la République,
Courant la nuit du 15 au 16 novembre 2024, j’ai découvert
l’existence d’un site internet dénommé ‘’’’. J’y accède pour
m’imprégner du bien-fondé du site en question. Je constate
qu’il s’agit d’un site conçu à l’intention des militants du
Rassemblement des Houphouétistes pour la Démocratie et
la Paix (RHDP) à l’effet de leur offrir plusieurs opportunités
dont des offres d’emploi avec, en toile de fond, comme
partenaires, des établissements publics nationaux (ANADeR,
Conseil Hévéa Palmier à Huile, Port Autonome d’Abidjan,

AgeFOP…), des sociétés d’État (BNetD, sgPMe…) et des
entreprises privées (ADDOHA, INteRBAt…).
Cette manœuvre de nature à enfreindre l’égal accès à
l’emploi, principe constitutionnellement garanti en référence
aux articles 4 et 14 de la Constitution ivoirienne, n’a pu me
contraindre à l’indifférence. Il s’agit manifestement d’un
accès à l’emploi fondé sur l’opinion politique, infraction qui
tombe sous le coup des articles 226-1 et 227-5 nouveaux du
Code pénal ivoirien. Parallèlement au Code pénal, le code du
travail, en son article 4, interdit à tout employeur de prendre
en considération l’opinion politique en vue de l’embauchage.
Par ailleurs, les instruments juridiques internationaux
auxquels la Côte d’Ivoire est partie, notamment la Charte
des Nations-Unies de 1945, la Déclaration universelle des
droits de l’Homme de 1948, la Charte Africaine des Droits de
l’Homme et des Peuples de 1981 et ses protocoles
additionnels, condamnent toutes formes de discrimination
fondée sur les opinions politiques.
Conformément à l’article 51 alinéa 1 du Code de procédure
pénale, je viens porter à votre connaissance ces faits d’une
illégalité patente, et dont, j’ose croire, vous ne trouverez
point d’inconvénients à faire cesser. Il y ira de la construction
et de la consolidation d’un État de droit pour lequel vous
demeurez un acteur plus qu’incontournable. Aussi, vous
avez, en complément, des pièces qui aideront à vous
convaincre de la véracité de mes propos.
Rassuré de votre dévouement à veiller à l’application et au
respect de la loi pénale, je vous prie de recevoir, Monsieur le
Procureur de la République, l’expression de ma déférence la
plus marquée.

Fabrice lAgO
Citoyen Ivoirien

Affaire e-emploi RHDP

Le citoyen Fabrice Lago porte plainte
u Il y a violation du principe de l’égalité devant la loi

LAVOIEORIGINALE 8 pagesN°1104:Mise en page 1  19/11/2024  18:24  Page3



LAVOIEORGINALE<< N°1104 du Mercredi 20 Novembre 2024

4 poLItIquE nationaleu

Diomandé Hyppolite est le nouveau
secrétaire général du Cercle
Universitaire d’Études et d’Analyses

(CUeA) du Parti des Peuples Africains-Côte
d’Ivoire (PPA-CI), section Université Jean
lorougnon guédé de Daloa. Il a été investi par
le secrétaire National de la CUeA, kipré Pierre,
le lundi 11 novembre 2024, au siège local du
Parti. Au cours de cette cérémonie, le
secrétaire National de la CUeA, kipré Pierre, a
également procédé à l’investiture du Bureau
de la section locale de Daloa, leur conférant
ainsi la responsabilité de renforcer la présence
du Parti au sein de leur localité. Cet
événement qui marque une première étape
importante dans l’installation des sections de
la CUeA à travers le pays, témoignant de la
volonté du Parti de structurer et dynamiser la
CUeA dans chaque région, a été l’occasion
pour l’ancien ministre de l’education nationale
de spécifier plusieurs messages clés aux
militants et membres investis du Bureau.
Primo, l’engagement militant. Il a souligné que
chaque militant doit affirmer son
appartenance au PPA-CI sans crainte ni
hésitation, malgré d’éventuelles intimidations.
secondo, il a encouragé le recrutement
d’autres enseignants-chercheurs et
chercheurs au sein du Parti. tertio, Pierre
kipré a appelé au renforcement des liens de
solidarité entre les militants afin de consolider
l’unité et la cohésion du Parti.
Quarto, il a appelé le respect de la discipline
du Parti. Il a rappelé l’importance de la
discipline et du respect des décisions
émanant des instances du Parti pour assurer
l’efficacité des actions et la crédibilité de la
CUeA. Quinto. Pierre kipré a encouragé la

formation politique continue pour les membres
de la CUeA, afin de développer leurs
compétences et de les préparer à assurer la
formation des militants au sein du Parti.
le secrétaire de section, Diomandé Hyppolite,
a ensuite présenté le programme d’activités
de la section, qu’il a soumis pour validation au
sN kipré Pierre. Puis, il a présenté son Bureau
qui l’accompagnera dans ses tâches. la

cérémonie s’est achevée dans une
atmosphère de convivialité et de
détermination. les membres investis et les
militants présents ont exprimé leur
engagement à travailler pour l’avancement
des dynamiques du PPA-CI et la dynamisation
de la CUeA dans la région de Daloa. la
cérémonie d’investiture s’est tenue en
présence de plusieurs cadres et structures du
Parti, ainsi que des militants de la section
locale de la CUeA, pour un total de 48
participants.
le secrétaire National kipré Pierre était
accompagné par komono David, secrétaire
général Adjoint (sgA) en charge de la politique
de l’enseignement supérieur et de la

Recherche. les cadres et structures étaient
représentés par : guédé Druid laurent (CA du
Haut-sassandra) ; Bayeto Drebo (secrétaire
général de la Fédération Commune de Daloa) ;
Blé Jean Claude (secrétaire général de la
Fédération sous-Préfecture) ; Iboh Oreh
(Membre du CPP) ; tagro Zouzoua (MCC) ; sery
Marcel (CeD Daloa) ; Diéhi Martin (secrétaire
National de la CePPACI) ; kouko koré
(secrétaire général de section gbokora) ;
Délégation de la ligue des Jeunes de la
section Daloa, conduite par Zeguida Henrique
; puis une Délégation de la ligue des Femmes,
conduite par légré lou Albertineu

Yannick P Bayard 

l’Ong ‘’Action en Milieu Rural’’ a
officiellement lancé ses activités, le
samedi 16 novembre 2024, sur la place

Douafla de sinfra, chef-lieu de département
de la région de la Marahoué. sous la
présidence du Président de la Haute Autorité
pour la Bonne gouvernance, epiphane Zoro Bi
Ballo, et avec marraine sita Ouattara keita,
maire de gbélégban, cette cérémonie a été
marquée par des moments forts et empreinte
d’espoir, a mobilisé une foule nombreuse et
attiré plusieurs personnalités politiques,
administratives et communautaires.
la marraine a exprimé son engagement
envers cette cause essentielle pour le
développement local. «Je suis honorée d’être
aux côtés de cette Ong dirigée par une femme
dynamique et engagée. nous allons unir nos
forces pour créer des partenariats solides,
tant au niveau local qu’international, afin
d’impacter positivement la vie des femmes
rurales», a-t-elle déclaré. Pour matérialiser son
soutien, la marraine a fait un don d’une valeur
totale de 30 millions FCFA. Ce geste généreux
comprend 10 broyeuses, 04 tricycles, des
bottes, 20 brouettes, des tamis, des glacières,
des produits phytosanitaires, ainsi qu’une
enveloppe de 3 millions FCFA en espèces. Ce
matériel est destiné à accompagner les
femmes rurales dans leurs activités
économiques, en leur permettant d’accroître
leur productivité et d’améliorer leurs
conditions de vie.
le Président de la HABg, haut cadre de la
Marahoué, a salué cette initiative qu’il
considère comme un exemple concret de

solidarité et d’action pour le bien-être des
populations. «Ce rassemblement illustre notre
capacité à unir nos efforts pour le bien-être de
nos communautés. Je tiens à rappeler que le
développement local reste une priorité», a-t-il
déclaré sous les applaudissements.

la Présidente de l’Ong, Armelle Zoro, n’a pas
caché son émotion face à cet élan de
solidarité. «nous remercions la marraine pour
ce soutien inestimable qui contribuera à
l’amélioration des conditions de vie des
femmes en milieu rural. Ensemble, nous

œuvrerons pour un développement durable et
inclusif», a-t-elle indiquéu

Yves kwame
(Correspondant Régional)

CUeA PPA-CI section Université de Daloa

Diomandé Hyppolite investi

Marahoué : L’Ong ‘’Action en Milieu Rural’’ lance officiellement ses activités 
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le commandement militaire ukrainien, poussé en
avant par le pouvoir politique, est confronté à de
graves difficultés dans l’organisation des opérations

offensives, malgré la fourniture de matériel militaire
occidental et les tentatives de formation de nouvelles
brigades d’infanterie, principalement constituées non pas
de militaires ou des volontaires, mais de civils attrapés
dans les rues des villes et villages ukrainiens et enrôlés
de force.
kiev a prévu d’augmenter le nombre de formations
mécanisées, mais l’efficacité d’une telle stratégie est
discutable.
De nouvelles ressources humaines et financières
limitées, de graves problèmes de maintenance du
matériel mécanique, des pertes humaines et matérielles
très considérables et en croissance constante
compliquent grandement la situation des forces armées
ukrainiennes au point de l’apparition d’une réelle menace
d’effondrement à grande échelle sur plusieurs directions
stratégiques du front.

la «stratégie» militaire de kiev :
avancer sans compter les
pertes
etant totalement dominé pratiquement sur tous les points
par l’armée russe, kiev mise sur une nouvelle stratégie
qui peut s’avérer être suicidaire : passer à l’offensive, au
lieu de se concentrer sur le défensif.
le commandement ukrainien est en train de transformer
les brigades d’infanterie en brigades mécanisées. Ainsi, la
159ème brigade d’infanterie a récemment été reformée
en une brigade mécanisée, de même que la 155ème
d’infanterie, en recevant des chars allemands leopard
2A4 et les canons automoteurs français Caesar. Une
transformation similaire est également prévue pour la
156ème, 157ème et la 158ème brigade de fantassins.
la 154ème brigade mécanisée, impliquée dans des
combats dans les régions de kharkov et koursk, a reçu
des véhicules blindés américains M1117 pour les
opérations d’assaut. en outre, Berlin prévoit de

transmettre à l’Ukraine 21 unités supplémentaires de
déminage Wisent 1 MC.
Ces mesures de soutien, de modernisation et de
transformation des brigades signifient une seule chose :
la préparation de nouvelles opérations offensives.
Compte tenu du transfert régulier des meilleures unités à
disposition des forces ukrainiennes dans la région de
koursk et de la présence des 154ème et 155ème
brigades mécanisées dans cette région russe - une
escalade est à attendre dans cette direction. Avec une
forte probabilité, les troupes ukrainiennes tenteront de
nouveau d’avancer à partir de leurs positions actuelles
dans la région de koursk et/ou de franchir la ligne de
défense russe dans la région de Bryansk (Russie).
la question est de savoir si une telle stratégie a des
chances d’être efficace.
le matériel mécanique livré par les pays de l’OtAN
renforce, certes, l’armée ukrainienne, mais arrive en
quantités trop limitées et nécessite un entretien complexe
qui est également aggravé davantage par la trop large
gamme hétéroclite du matériel à disposition et un
manque important de techniciens qualifiés.
le manque d’équipages formés complique également la
tâche de la conversion des brigades d’infanterie en
brigades mécanisées et de leur modernisation qui
nécessite des ressources et du temps considérables.
le manque de formation des militaires et le manque de
soutien logistique rendent les nouvelles brigades, tout
simplement, inefficaces. elles peuvent, certes, être utiles
dans des opérations tactiques, mais certainement pas
efficaces au sein de grandes opérations offensives où les
pertes ukrainiennes sont connues d’avance : elles seront
considérables et le résultat sera éloigné de celui
escompté par kiev.

la réelle situation sur le front
en résumé : l’armée ukrainienne est épuisée et
démoralisée. en face, l’armée russe motivée et
déterminée, largement épaulée par son industrie de

défense en croissance continue et soulagée par la
possibilité des rotations en flux tendu des unités
engagées au combat.
sur les directions stratégiques, les forces armées de la
Fédération de Russie poursuivent l’offensive en infligeant
des pertes importantes aux unités ukrainiennes. le
transfert par kiev des renforts sur les parties du front
ayant les confrontations les plus intenses ne permet pas
de renverser la tendance et de contrecarrer l’avancée de
l’armée russe, dont le mode opératoire n’est guère la
prise de nouveaux territoires, mais l’annihilation des
forces ennemies dans des zones limitées.
en direction de koursk, l’armée ukrainienne a perdu des
positions importantes : les forces armées russes ont
libéré les colonies de Novaya sorochina et Pokrovsky et
ont repris le contrôle du territoire entre les villages de
sheptukhovka et kremenoye. Pour stabiliser sa défense,
le commandement ukrainien a été obligé d’y transférer
les 47ème et 41ème brigades mécanisées, ainsi que la
17ème brigade blindée.
en direction de kupyansk, les troupes russes ont coupé la
route d’approvisionnement des forces armées
ukrainienne kruglyakovka-kovsharovka et ont avancé vers
glushkovka. Dans cette zone, la 110ème et la 115ème
brigades ukrainiennes ont subi de lourdes pertes et ont
dû quitter leurs positions. la ville de kupyansk qui est
stratégique pour la défense ukrainienne est sous une
menace directe d’encerclement.
en direction de kharkov, l’armée russe a également
renforcé ses positions dans cette zone d’importance
stratégique en reprenant aux unités d’élites ukrainiennes
du gUR le domaine de l’usine de Volchansky.
sur plusieurs autres directions avec les combats les plus
intenses la situation des forces armées ukrainiennes est
également critique.

Offensive russe

La déroute de 
l’armée ukrainienne

Oleg NesteReNkO
Président du CCIe (www.c-cie.eu)
(Ancien Directeur de l’MBA, ancien Professeur auprès des
Masters des Grandes Ecoles de Commerce de Paris)
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contrIbutIon / l’ actuaLIté nationaleu

l’aide militaire
occidentale
l’aide militaire occidentale continue
d’être fournie, néanmoins, son volume et
son calendrier des livraisons ne
répondent nullement aux besoins
ukrainiens qui subissent des pertes
exponentielles.
Ainsi, la livraison de 06 exemplaires de
chasseurs Mirage 2000-5, prévue pour la
fin de l’année 2024, est reportée à
l’année 2025. Une telle quantité dérisoire
d’avions n’a déjà pas eu d’autre réelle
valeur que celle d’un coup médiatique
pour faire diluer la profondeur du
désespoir des soupirants du régime
ukrainien. toutefois, même cet élément
qui a dû servir à la propagande n’est plus
d’actualité.
Pour ceux qui n’ont pas perdu le sens de
la réalité, il est important de faire
attention au poids comparatif de
l’adversaire en face qui n’a pas besoin
d’une interprétation : en 2024, les forces
aérospatiales de la Fédération de Russie
disposent près de 1500 avions de
combat opérationnels, dont environ 900
chasseurs.
Quel rôle les 06 avions ennemis pilotés
par des ukrainiens mal formés devait
avoir, hormis celui de produire un défilé
aérien ou celui d’être immobilisés, cachés
et de ne jamais prendre le ciel, comme
c’est le cas de quelques chasseurs F-16
livrés auparavant par l’OtAN et dont la
propagande occidentale a présenté
durant une année en tant que

Wunderwaffe - l’arme miracle qui
changera le cours de la guerre ?
Il est important de noter que l’Ukraine
perd face à la Russie également dans un
autre élément-clé de la guerre
d’aujourd’hui : l’utilisation des drones de
combat aérien.
l’interdiction chinoise à l’exportation de
drones aériens depuis le 1er septembre
2024 a aggravé le déficit, qui, selon les
experts ukrainiens en reconnaissance
aérienne des forces armées ukrainiennes,
pourrait s’avérer encore plus dévastateur
que le manque de munitions.
Contrairement à de fausses idées
répandues par la propagande de médias
mainstream euro-atlantiques, ce sont
bien les forces armées ukrainiennes et
non pas russes qui ont été les principaux
bénéficiaires des drones de la production
chinoise. la nouvelle initiative de Pékin
est un coup très dur vis-à-vis de kiev.
Bien que l’Ukraine tente d’établir sa
propre production de drones, c’est un
long processus et le temps des
manœuvres qui reste au régime de kiev
pour survivre se raccourcit comme une
peau de chagrin.
le retard technologique et les ressources
limitées mettent l’Ukraine dans une
position perdante. Dans le même temps,
les pertes humaines sur le front ne font
que croître.

le tonneau des
Danaïdes

Afin de combler les pertes, les forces
armées ukrainiennes ont transféré des
troupes de la direction de kherson vers
les zones de combats les plus intenses. Il
y a six mois, la rive droite de la région de
kherson comptait la disposition des 09
brigades ukrainiennes à part entière.
Aujourd’hui, il n’en reste plus que 04.
Aidera-t-il ce transfert de 05 brigades
dans le feu des combats à stopper, au
moins provisoirement, l’avancée des
troupes russes - le temps le montrera.
toutefois, la direction de kherson
dépouillée des troupes ukrainiennes peut
devenir fort attrayante pour les opérations
offensives des forces armées russes.
Aujourd’hui, le commandement de
l’armée ukrainienne tente de combler les
trous dans leur défense qui apparaissent
pratiquement sur toute la ligne de front.
Cependant, l’action de kiev ressemble de
plus en plus au travail des Danaïdes qui
remplissent sans cesse leur tonneau
troué : la pression des forces russes est si
importante que les faiblesses de la
défense ukrainienne ne font que
s’accentuées.
Pendant ce temps, les troupes
ukrainiennes du génie ont commencé à
créer à la va vite des fortifications dans la
région de Dnipropetrovsk (Dnipro),
préparant de nouvelles lignes défensives
plus proches de la capitale, car le constat
est sans équivoque : en franchissant les
zones des fortifications construites par
kiev depuis 2014 où les combats ont lieu
aujourd’hui et depuis février 2022 -
l’avancée de l’armée russe peut être
fulgurante, car sur les centaines de

kilomètres à venir il n’y a que peu
d’obstacles construits qui pourraient la
retenir.
seul l’arrêt des hostilités peut sauver les
restes de l’armée du régime de kiev
d’une déroute écrasante qui se profile de
plus en plus à l’horizon. Ainsi, au lieu de
se concentrer sur la réalisation de son
plan de guerre «jusqu’au dernier
ukrainien», au sens propre du terme, le
Président ukrainien Zelensky devrait se
pencher davantage sur la question de
l’arrêt des hostilités et de l’arrivée des
prochaines élections présidentielles, dont
lui et son entourage auront la seconde
chance d’essayer de manipuler et de
falsifier le processus électoral, afin de se
maintenir au pouvoiru

Oleg Nesterenko
Président du CCIe (www.c-cie.eu)

(Ancien Directeur de l’MBA, ancien
Professeur auprès des Masters des

Grandes Ecoles de Commerce de Paris)

(nB : Le titre est de la Rédaction)

les établissements de santé à base
communautaire de Côte d’Ivoire (escom)
ont, récemment, célébré leurs 30 années

d’existence. la première étape de cette
célébration commémorative a débuté le jeudi
14 novembre dernier, dans la commune de
Yopougon à travers une cérémonie officielle
d’ouverture qui s’est tenue au centre de santé

communautaire de Wassakara.
le Président de la Confédération nationale
des établissements sanitaires à base
communautaire de Côte d’Ivoire, Ouattara
Clément, a dressé un bilan de ce long
parcours des escom, puis a mis en lumière
l’apport déterminant de ces structures dans
l’amélioration de la santé des populations. Il a

révélé que Abidjan compte à ce jour au total
40 structures de santé de ce type. soulignant
que selon les chiffres du ministère de la
santé, les escom constituent 80% des
prestations de premier niveau à Abidjan. en
outre, ils assurent 81% des prises en charge
de la Couverture maladie universelle (CMU),
selon les chiffres livrés par le ministère de

l’emploi et de la Protection sociale. les escom,
emploient au total 2426 personnels qualifiés,
sous contrat direct, déclarés à la Cnps. Pour
l’année 2023, ces structures ont posé
4.728.933 actes, dont 104 079 actes
d’accouchement, soit 283 enfants qui
naissent chaque jour dans les centres de
santé à base communautaire, a révélé
Ouattara Clément. 
«C’est un moment témoin de
l’accomplissement d’une vison ambitieuse
d’une coopération fructueuse et d’un
engagement continu à améliorer la santé des
populations les plus vulnérable», a indiqué Pr.
soro, Directeur de Cabinet adjoint,
représentant le ministre de la santé.  le
professeur Maurice kacou guikahué, ancien
ministre de la santé, l’un des pionniers des
escom qui représentait le Président de
l’Assemblée nationale, a fait l’historique des
escom. Il a révélé qu’en 1997, trois ans après
le lancement de ce projet c’est une dizaine de
centres qui ont été ouverts dans la ville
d’Abidjan avec l’appui de la Coopération
française et avaient réalisé un chiffre
d’affaires de 600 millions FCFA, pour 30 000
consultations. 230 millions FCFA de salaire
ont été distribués à cette époque. la
deuxième étape a été marquée par une
cérémonie de distinction de 23 pionniers qui
ont contribué à l’avancée et au
développement de cette politique sanitaire
axée sur la communauté. Il s’agit des premiers
PCA des escomu

HeNRI MeDI
(Collaborateur extérieur)

30 ans d’existence des Centres de santé à base communautaire

2426 personnels qualifiés employés
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le FC san-Pedro a procédé à un
réaménagement de son staff technique.
Ainsi, Maxime gouamené, l’entraîneur

principal jusque-là,  a été limogé de son poste
lundi dernier  par ses dirigeants pour
insuffisance de résultats. elu meilleur coach
du championnat national de ligue 1 pour avoir
remporté le titre 2023-2024 avec le FC san-
Pedro au mois de Juin dernier, le technicien
ivoirien n’a pas survécu au mauvais début de
saison de l’exercice actuel de son équipe.
Puisqu’après  09 journées, les champions en
titre pointent à un piètre 9eme rang avec 10
points. le bilan est de 03 victoires, un nul
pour 05 défaites. la dernière face à l’Asec
Mimosas a été la goutte d’eau qui a fait
déborder le vase. Il n’en fallait pas plus pour
que le Président Mohamed Ali Hachicha tape
du poing sur la table pour le virer. D’autant
que gouamené était dans l’œil du cyclone
depuis que les Petruciens ont été éliminés aux
portes des phases de groupe de la ligue des
champions.
Pour retrouver entrain et ambition, les
dirigeants ont fait appel à sékou Fofana ; un

autre vieux de la vieille du banc de touche de
ligue 1 ivoirienne. l’ancien coach du
Denguelé d’Odienne pourra-t-il faire oublier
gouamené en remportant lui aussi le titre de
champion de Côte d’Ivoire ?
Attendons de voiru

A.  ABOA

le meilleur joueur africain 2024 sera
connu le 16 décembre prochain à
Marrakech au Maroc. sur les cinq

finalistes dévoilés par la Confédération
Africaine de Football, figure l’Ivoirien simon
Adingra. l’ailier de Brighton en Premier league
anglaise a effectivement marqué les esprits.
surtout lors de la Can en Janvier - février où il
a été le grand bonhomme de la finale
remportée par les Éléphants de Côte d’Ivoire.
et ce, grâce à deux passes décisives sur
corner et sur une accélération dont lui seul a
le secret. Depuis quelques années, c’est l’une
des rares fois qu’un footballeur ivoirien est
proche du sacre. Mais il faudra compter avec
quatre autres candidats dont le Nigérian
Ademola lookman, le Marocain Achraf Hakimi,
le guinéen serhou guirassy et le sud africain
Rowen William. Après Yaya touré et Drogba, la

Côte d’Ivoire aura-t-elle un 3eme footballeur
meilleur du continent ? en dehors de ce prix,
emerse Faé est aussi candidat au titre de
meilleur entraîneur tout comme konaté karim
et Oumar Diakité dans la récompense des
jeunes joueurs de l’année. enfin, la Côte
d’Ivoire est candidate pour la distinction dans
le domaine de meilleure équipe nationale de
l’année. en tout cas, une cérémonie qui verra
certainement les Ivoiriens à l’honneur pour
l’une des rares foisu

A.  ABOA

les Éléphants de Côte d’Ivoire ont bouclé
les éliminatoires de la Can 2025 de la
meilleure des manières en s’imposant

aux sao du tchad par 4-0 hier au stade
Houphouet-Boigny. Ce, dans le cadre de la
6eme et dernière journée. les Ivoiriens ont fait
le travail dès la première période grâce à deux
buts de Bayo Vakoun (23e) et un bijou de
simon Adingra, consécutif à un excellent
contrôle suivi d’une frappe enroulée (37’).
Quel but ! C’est d’ailleurs sur cette marque de
2-0 qu’intervient la pause. A la reprise, le
rythme du match baisse par la faute des sao,
incapables d’imprimer une pression. Mais
avec les remplacements de Faé emerse, la
Côte d’Ivoire s’est remise à accélérer et cela a
payé. D’abord par Agbadou emmanuel qui,
caché au second poteau sur un corner de
Christopher Operi, marque le 3eme but (77e)
de très près, avant que Oumar Diakité ne clôt

l’appétit offensif des champions d’Afrique par
un 4eme but dans le temps additionnel.
Avec ce résultat, les Éléphants terminent
2eme du groupe g avec 12 points derrière la
Zambie qui en compte 13 suite à son dernier
succès aux dépens de la sierra-leone au
même moment. Ainsi, après deux revers
consécutifs dans ces éliminatoires, le
capitaine Franck kessie et ses partenaires ont
renoué avec la victoire au grand plaisir de
leurs supporters.u

A.  ABOA

eliminatoires Can 2025 

Les Éléphants terminent en beauté 

Ballon d’Or africain 2024 

Simon Adingra dans le Top 5

FC san-Pedro : encadrement technique 

Sékou Fofana arrive,  Maxime Gouamené s’en va

sékou Fofana
este nouveau

coach du FC san-
Pedro.

simon Adingra  offrira t- il
le 7eme Ballon d’or ay la

Côte d’Ivoire ?

les Éléphants ont fini
en beauté.
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LAURENT GBAGBO, LE CANDIDAT POUR LA CÔTE D’IVOIRE ET POUR L’AFRIQUE EN LUTTE.
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